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ИРКУТСК
В январе 2016 года начнутся работы по реконструкции автодороги 
Иркутск – Листвянка на участке с 12 км по 29 км. На прошлой неделе 
ОГКУ «Дирекция по строительству и эксплуатации автомобильных дорог 
Иркутской области» заключило государственный контракт с ООО «ЗБСМ 
МК-162» на выполнение работ по результатам проведения открытого кон-
курса.  
Интенсивность движения на этом отрезке дороги составляет до 20 тыс. 
автомобилей в сутки. При таких показателях участок должен соответство-
вать технической категории I б – скоростная дорога. Сейчас он подходит 
только под IV техническую категорию. 
Реконструкция будет вестись в четыре этапа. Первый и второй включают 
работы с 12 км до 21 км, третий и четвертый – с 21 км до 29 км. 
На два этапа реконструкции будет выделено 2,9 млрд рублей. Из них поло-
вина из средств областного бюджета, остальная сумма будет выделена 
Федеральным дорожным агентством. В ходе реконструкции проезжая часть 
дороги расширится до четырех полос, также будет построено два путепро-
вода и два моста. 
По поручению губернатора под особым контролем будут работы по вырубке 
деревьев под расширение автодороги, сообщает пресс-служба областного 
правительства.

Юрий Юдин

БРАТСК
Накануне нового года в Братске вручили ключи от квартир 45 детям-сиро-
там. Как сообщили в пресс-службе городской администрации, квартиры 
получили 23 жителя города и 22 жителя Братского района. Кроме детей-
сирот, еще 60 квартир в новом доме предназначены под переселение из 
ветхого и аварийного жилья. Кроме того, к концу 2016 года будет готов к 
сдаче еще один трехэтажный дом в Правобережном округе и два дома в 
Падунском округе. В новые дома также заселятся дети-сироты и переселен-
цы из ветхого и аварийного жилья.

Людмила Шагунова

ЗИМА
На станции Зима состоялось торжественное открытие крупнейшего в 
Иркутской области локомотивного комплекса. Как сообщили в пресс-
службе ВСЖД, через него проходят бригады, которые ведут поезда по 
Транссибу и БАМу. Реализация проекта позволит повысить безопас-
ность движения на наиболее напряженных и протяженных участках 
ВСЖД – от Зимы до Тулуна и Слюдянки, сократить эксплуатационные 
расходы. В новом здании площадью 9 тыс. кв. м размещены все тех-
нологически связанные между собой отделы и помещения: кабинеты 
медицинского осмотра локомотивных бригад, комнаты обучения и 
проведения инструктажей. Здание возведено из самых современных 
материалов и оснащено по последнему слову техники. Одним из ново-
введений станет безбумажная технология работы – использование 
терминалов для оформления электронных маршрутов машинистов, 
которые позволяют практически на 100% исключить человеческий 
фактор, допуская к работе машинистов и их помощников, готовых к 
поездке по всем показателям.

Юрий Юдин

ШЕЛЕХОВ
В Шелехове сданы в эксплуатацию две 20-квартирные блок-секции. Как 
сообщили в администрации города, накануне Нового года новоселье здесь 
отметили жильцы аварийных домов. Напомним, в Шелехове продолжает-
ся реализация программы «Переселение граждан из аварийного жилого 
фонда». В этом – планируется расселить 267 квартир, жилищные условия 
улучшат 774 человека. На эти цели предусмотрено 443,2 млн рублей, в том 
числе из средств федерального Фонда содействия реформированию ЖКХ – 
178,9 млн рублей, из областного бюджета – 256,3 млн рублей, из местного 
бюджета – 8 млн рублей.

Оксана Хлебникова

НОВОСТИ
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Эдуард Девицкий о стереотипах 

мышления и проблемах 

досрочного голосования

100 бизнесов для жизни: 

первые итоги проекта

В Нижнеудинском районе 

поисковики обнаружили 

военный самолет
800 детей из самых разных 

уголков Приангарья стали 

участниками губернаторской 

елки, состоявшейся накануне 

в Иркутском музыкальном 

театре им. Н.М. Загурского. 

Новогодний праздник 

включал в себя музыкальный 

спектакль, общение у елки с 

Дедом Морозом, Снегурочкой 

и сказочными персонажами, 

сладкие подарки и 

атмосферу сказки.  

Среди участников праздника, устроенно-
го правительством Иркутской области, были 
дети-сироты и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, победители школьных олим-
пиад, одаренные ребята, отличники учебы, 
дети из многодетных и малоимущих семей. 
Участниками действа стали юные таланты, 
добившиеся высоких результатов в учебе, 
науке, спорте и культуре, дети с ограни-
ченными возможностями здоровья и нуж-
дающиеся в социальной поддержке. Они 
прибыли на праздник из городов Иркутска, 
Усолья-Сибирского, Усть-Кута, Балаганско-
го района, УОБО и т.д.

– От Ассоциации многодетных семей 
«Берегиня» в празднике участвуют 80 
человек, – рассказала председатель Гали-
на Солянкина. – Это победители област-
ного конкурса «Мир семьи – страна дет-
ства», конкурса рисунков, общественни-
ки. Например, семья Власовых из Большой 
Речки – призеры областного конкурса 
«Почетная семья», воспитывают 10 детей. 
Эта пара – первая в области, удостоенная 
почетного знака «Родительская слава».

Многодетный папа, иркутянин Сергей 
Сутурин привез на праздник пятерых детей. 
Недавно в семье произошло счастливое 
событие – у Сергея родилась седьмая дочка 
– Саша. Своими девочками многодетный 
папа очень гордится – они отличницы учебы, 
победители всевозможных городских олим-
пиад, прекрасно рисуют, играют на скрипке.

Татьяна Хаджиева из Эхирит-Булагат-
ского района впервые привезла на губер-
наторскую елку внучку Арину Манжуеву. 
Девочка учится во втором классе школы 
№ 1 поселка Усть-Ордынский.

– Очень волнуемся, – призналась 
женщина, – вот костюм принцессы для 
своей отличницы и спортсменки специаль-
но приготовила.

Специалист Комплексного центра соци-
ального обслуживания населения из посел-
ка Бохан Ирина Кузнецова тоже впервые 
привезла на губернаторскую елку десять 
ребят из Боханского района. Это дети из 
опекаемых и многодетных семей, отлич-

ники, спортсмены, артисты. Впервые при-
ехали на губернаторский новогодний бал 
и ребята из Осинского района, среди кото-
рых Кирилл Строгов – участник ансамбля 
«Каблучки», отличник учебы, призер рай-
онной олимпиады по математике.

Гостей встречали артисты во главе с 
Дедом Морозом и заместитель председа-
теля правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова, которая зажгла 
главную елку Приангарья, пожелав ребя-
там счастья в 2016 году, здоровья, добра, 
отличной учебы и новых достижений.  

Карнавал костюмов был пышным и 
красочным. Флотилии пиратов, мушкетер-
ские и гусарские полки, сонм Снежинок, 
Белоснежек, фей, Арлекинов, снеговиков 
и рыцарей заполнили фойе Музыкального 
театра. Инвалидные коляски малышей с 
проблемами здоровья были трогательно 
украшены мишурой и новогодней симво-
ликой. Дети знакомились, общались, фото-
графировались, участвовали в новогодних 
конкурсах, пели, читали стихи, играли.

Участников праздника и их родителей 
приветствовал губернатор региона Сергей 
Левченко. 

– Новый год для детей – это один из 
самых главных праздников. Уверен, что 
этот год для вас был насыщен интересны-
ми конкурсами, фестивалями и олимпиа-
дами. Желаю вам успехов в учебе, спорте 
и творческих начинаниях, и чтобы 2016 год 
был таким же хорошим и веселым, как этот 
праздник! – поздравил детей губернатор.

Во время губернаторской елки состо-
ялось чествование юных талантов, заво-
евавших медали на ежегодном конкурсе 
среди юных художников, участников твор-
ческих объединений, артистов, певцов и 
танцоров. Призы за самые оригинальные 
костюмы новогоднего губернаторского 
бала получили Женя Ширеторов, Надя 
Ковтун, Вадим Гусев, Ваня Уваров и дру-
гие ребята.

Все участники праздника получили 
новогодние подарки и посмотрели спек-
такль-сказку «Морозко». Для многих 
малышей, приехавших издалека, губерна-
торская елка стала одним из самых первых 
чудес, которыми так богаты новогодние 
праздники.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

В Иркутске зажглась 
губернаторская елка

Всегда актуальная 
и достоверная 
информация!

OGirk.ru

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Дорогие сибиряки!

Примите самые теплые поздравления с Новым 2016 

годом!

В эти дни, переворачивая последние листы календаря, 
мы подводим итоги и задумываемся о будущем. 2015 год 
был насыщен событиями, которые требовали оператив-
ных и в то же время взвешенных решений. Наша страна 
продемонстрировала готовность отстаивать националь-
ные интересы в условиях многих ограничений. 

Мы отметили особую дату – 70-ю годовщину 
Великой Победы. Праздник стал для жителей Сибири 
по-настоящему всенародным, еще раз напомнив всем нам 
о вкладе воинов-сибиряков и тружеников тыла в разгром 
фашизма, об их самоотверженности и верности Родине. 

Для регионов округа уходящий год нельзя назвать про-
стым, однако сибиряки никогда не боялись трудностей. 
Работа по стабилизации ситуации в приоритетных отрас-
лях экономики дала свой результат. Предприятия промыш-
ленности, сельского хозяйства освоили выпуск продукции 
нового уровня, есть определенные успехи в импортозаме-
щении. В условиях санкций мы не упустили лидерства на 
тех направлениях, где были традиционно сильны. 

Все это является результатом нашей совместной работы 
и подтверждает, что сибиряки готовы решать любые, даже 
самые сложные задачи. Убежден, что и в будущем году 
регионы Сибири пойдут по пути эффективного развития. 

Дорогие друзья! Приближаются новогодние праздни-
ки. Пусть эти дни, насыщенные положительными эмо-
циями, вдохновляют вас весь год! Пусть все ваши заботы 
останутся в прошлом, а все, что было достигнуто, – сохра-
нится и преумножится. 

Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, 
исполнения самых заветных желаний! 

Полномочный представитель президента РФ в СФО 

Н.Е. Рогожкин

Дорогие жители Иркутской области!

От всей души поздравляю вас с Новым годом! 

Эти праздничные дни дарят нам хорошее настрое-
ние, радость встреч с близкими, родными и друзьями и 
по-настоящему объединяют каждую семью. 

В предновогодние дни мы подводим итоги, строим 
планы на будущее. Уходящий год отмечен напряженной 
работой и ответственными решениями, значимыми собы-
тиями в жизни нашей страны и Иркутской области. Пусть 
все позитивные начинания найдут свое продолжение в 
году наступающем. Пусть он станет временем новых свер-
шений и созидания!

Желаю вам в 2016 году оптимизма, веры в будущее. 
Пусть всем нам неизменно сопутствует удача, сбудутся 
заветные мечты, оправдаются самые светлые надежды! 

С Новым годом! 

Губернатор Иркутской области 

С.Г. Левченко

Дорогие земляки!

От имени депутатов Законодательного Собрания 

Иркутской области сердечно поздравляю вас с наступа-

ющим 2016 годом и светлым праздником Рождества!

Эти праздники – самые добрые и волшебные. Они 
приходят в каждый дом, в каждую семью, и приходят 
всегда празднично – вместе с нарядной елкой, яркими 
фейерверками, с особой атмосферой светлой радости. 
Нашим детям новогодние праздники дарят сказку, и всем 
нам, какими бы взрослыми мы ни были, – надежду на 
исполнение сокровенных желаний.

В преддверии Нового года традиционно подводятся 
итоги, вспоминаются основные, знаковые события года 
уходящего. А он, надо признать, был насыщен важны-
ми политическими и экономическими событиями, был 
непростым, но динамичным. 

Уходящий год принес немало испытаний для людей, 
для родной Иркутской области и нашей страны. Эконо-
мический кризис внес коррективы в развитие региона, в 
настроение его жителей. Но сибирякам горевать некогда, 
тем более что в 2015 году было много и ярких, светлых 
моментов. 

Пусть в 2016 году радостных событий будет больше! 
Это во многом зависит от нас самих, от наших помыслов, 
от нашего труда и от нашей добросовестности. Нам надо 
идти вперед, надо современно мыслить и конструктивно 
управлять, творчески относиться к своему делу и, прежде 
всего, любить своих детей, для которых мы делаем лучше 
нашу Родину. 

Хочу пожелать вам, дорогие земляки, чтобы в ваших 
семьях царили мир и согласие, любовь к детям, благополу-
чие и взаимная поддержка. Доброго вам здоровья! Пусть 
Новогодние и Рождественские праздники будут наполне-
ны душевной теплотой и сердечностью!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка
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РЕПОРТАЖ

«Говорят, под Новый год что 

ни пожелается, все всегда 

произойдет, все всегда 

сбывается!» – распевают 

дети на утренниках 

бородатому дедушке 

Морозу. Как оказалось, 

новогодние чудеса 

случаются и в реальной 

жизни. Правда, делают их 

не сказочные персонажи, 

а вполне реальные люди, 

для которых забота 

над обездоленными 

ребятишками стала 

по-настоящему 

необходимой. 

Благотворительность, 

превратившаяся 

в традицию

16 лет Служба ветеринарии 
Иркутской области оказывает под-
держку одному из Иркутских цен-
тров помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей. Покупают 
теплые вещи, бытовую технику, слад-
кие подарки и канцтовары. И нынеш-
ний год – не исключение. К празд-
никам сотрудники службы решили 
подарить ребятам фрукты, цветные 
карандаши, фломастеры, пластилин, 
раскраски, наборы для творчества. А 
еще для всех детей они купили биле-
ты в цирк. В дни школьных каникул 
ребятишки впервые смогут увидеть 
на арене льва, пантеру, тигра и дрес-
сированных собачек, полюбоваться 
на выступление воздушных гимна-
стов и вдоволь повеселиться вместе 
со смешными клоунами. 

– Служба ветеринарии Иркут-
ской области оказывает помощь дет-
ским домам с 1999 года, – объясняет 
руководитель учреждения, главный 
государственный ветеринарный 
инспектор региона Борис Балыбер-
дин. – Каждое из 17 ветеринарных 
учреждений Приангарья шествует 
над конкретным сиротским учрежде-
нием или детской больницей. Наши 
сотрудники давно пришли к мысли 
о том, что, отдавая часть, получаешь 

взамен гораздо больше. Ни с чем 
нельзя сравнить тот эмоциональный 
позитив, которым заряжаешься, видя 
счастливые глаза детей. Подарки – 
лишь малая толика, которую может 
сделать каждый. 

Что именно дарить – ветеринары 
выясняют заранее. Сумму здесь соби-
рают приличную – не менее 100 тыс. 
рублей. Подарки дарят и на Новый 
год, и на Международный день защи-
ты детей – 1 июня. Кроме того, вете-
ринарные доктора оказывают бес-
платные услуги в лечении животных, 
содержащихся, в том числе, в живых 
уголках детских домов. 

Разговор 

у новогодней елки

Гостей в реабилитационном цен-
тре ждали с нетерпением. Прина-
рядившиеся ребятишки с любопыт-
ством посматривали на коробки и 
ящики, которые вносили в актовый 
зал. 

– Все любят рисовать? Я для вас 
привез разноцветные карандаши, 
фломастеры и раскраски! А фрукты 
вы получите попозже, когда пообе-
даете! – вручая подарки, поясня-
ет Борис Балыбердин. – Летом мы 
поможем вам со спортивным инвен-
тарем, когда вы переедете на дачу. 
Приедем и проведем спартакиаду 
между детьми и нашими докторами. 
Кстати, кто из вас любит животных?

– Я-а-а-а! – несется в ответ мно-
гоголосый хор.

– Если вам интересно посмо-
треть, как их лечат, приходите к нам!

Гость рассказал ребятишкам, как 
однажды обрабатывал рану слону. 
Огромная машина, перевозившая 
зоопарк, перевернулась, и слон 
пострадал в аварии. А однажды иркут-
ским ветеринарам как-то принесли 
на прием огромного семиметрового 
питона. Хозяйки жаловались, что их 
любимец загрустил и потерял аппе-
тит. Поскольку никто среди местных 
докторов на тот момент не знал, как 
лечить такого удивительного пре-
смыкающегося, пришлось в срочном 
порядке отправлять одного из вете-
ринаров в Москву на специальные 
курсы. Теперь в областной веткли-
нике могут помочь любому экзоти-
ческому пациенту. Здесь для братьев 
наших меньших работают не только 
хирурги и терапевты, но и стоматоло-
ги, урологи и кардиологи. Кроме того, 
для пострадавших питомцев могут 
сделать даже специальные протезы. 
После интересного рассказа малыши 
спешат поведать о своих питомцах:

– А у нас есть черепаха, только у 
нее панцирь отпадает!

– Мы ее посмотрим и обязатель-
но вылечим, – обещает главный 
«айболит». – А почему у вас нет 
живого уголка? Вам бы хотелось, 
чтобы он появился?

Радостный крик подтверждает, 
что предложение пришлось по душе.

– Вы за каких животных голосу-
ете?

– За кошку! Собаку! Ежика! – 
несутся со всех сторон предложения.

Поступают пожелания завести 
большого говорящего попугая и даже 
льва. К счастью, единогласно решают 
пока остановиться на морских свин-
ках. Борис Балыбердин уверяет, что 
аквариум с заморскими грызунами 
появится у ребятишек уже завтра. 

Он также предлагает детям, жела-
ющим в будущем выбрать профес-
сию ветеринара, шефство со стороны 
областной ветеринарной службы. По 
его словам, ребятишки, поступившие 
в техникум или вуз, смогут не только 
получать специальную стипендию и 
проходить практику непосредствен-
но в городской ветеринарной клини-
ке, но и подрабатывать там во время 
учебы.

Директор реабилитационного 
центра Ольга Витько, в свою очередь, 
объясняет, что предложение гостя 
необычайно актуально:

– У нас уже действует проект 
«Наставник». Некоторые дети, меч-
тающие поступать в художественное 
училище, трижды в неделю посеща-
ют курсы, которые для них специаль-
но организовали. На средства спон-

соров им приобрели дорогостоящее 
оборудование: кофры, краски, спе-
циальные кисти… Ваше предложе-
ние для наших ребятишек – просто 
находка! Даже домашнему ребенку 
трудно после школы без поддержки, 
что уж говорить о сиротах. 

Ольга Викторовна рассказывает, 
что в детском доме есть девочка, меч-
тающая стать ветеринаром. 14-летняя 
Ирина подтверждает: желание полу-
чить именно эту профессию у нее 
действительно серьезное. Она хва-
лится, что уже не просто умеет уха-
живать за домашними питомцами, ей 
несколько раз приходилось их лечить 
и даже зашивать раны.

– Тогда мы ждем тебя в гости, 
– приглашает будущего «коллегу» 
Борис Балыбердин.

Зардевшаяся от смущения Ирина 
согласно кивает в ответ: только что 
ее мечта обрела вполне конкретные 
перспективы. Вот и не верь после 
этого в новогоднее волшебство!

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Хундэтэ нютагаархид! Дорогие земляки!

Примите самые искренние, самые 

теплые поздравления с наступающим 

Новым годом! Пусть он будет удачным, 

щедрым, мирным и благополучным!

Стремительно летит время, завершая 
очередной календарный год. Уходящий год 
был особенно знаменателен для нас тем, что 
он был юбилейным, мы отметили 70-летие 
Великой Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне. Завершающийся 
год принес немало перемен в жизнь всей 
Иркутской области и каждого из вас. Благо-
даря поддержке большинства из вас избран 
новый глава региона, теперь нас ждет 
совместная работа по реализации предвы-
борных обещаний и намеченных программ, 
здесь мы по-прежнему рассчитываем на 
вашу помощь и понимание. 

В наступающем году исполнится десять 
лет со дня проведения референдума по 
объединению Иркутской области и Усть-
Ордынского Бурятского автономного окру-
га. Это серьезный повод для анализа сделан-
ного и планирования дальнейшей работы. 
Мы готовы приложить все усилия, чтобы 
все намеченное было реализовано, все обе-
щанное было исполнено, а реальная жизнь 
каждого жителя нашего округа ощутимо 
улучшилась, работа в этом направлении 
будет продолжена и в новом, 2016 году.

Желаю вам здоровья и процветания, 
эффективного труда и успешной учебы, 
новых достижений и планов, гордости и 
радости от детей и внуков, хорошего урожая 
и щедрого приплода, личного счастья и вся-
ческого благополучия!

Унэн зурхэнhоо таа бугдниие шэнэ жэлэ-
эр амаршалнаб!

Шэнэ жэлдэ hайхан зарилгоо урдаа таби-
жа, hанаhан хэрэгээ бутээжэ ябахытнай 
хусэнэм!

С уважением, 

член Совета Федерации РФ 

от Иркутской области

В.М. МАРХАЕВ

Дорогие земляки!

Сердечно поздравляю вас 

с наступающим Новым годом и 

Рождеством!

Насыщенный, неоднозначный, вызываю-
щий – уходящий год был разным и для каж-
дого – особенным. Мы его достойно прожи-
ли и, наверное, проводим с легким сердцем!

2016 год обогатит нас новым опытом, 
надеждами, встречами. Главное – надо 
верить, что чудеса – это исполнение наших 
желаний, помноженных на наши стремления!

Новый год – праздник семейный. Мира, 
взаимопонимания и любви близких, удачи 
и счастья! Пусть у каждого будут силы для 
самых дерзких планов, а целеустремленность 
поможет осуществиться нашим мечтам!

Давайте в любых жизненных ситуациях 
верить в добро! Под бой курантов загадаем 
желания, и пусть они непременно испол-
нятся!

С Новым годом! С Рождеством!

Депутат Государственной думы РФ 

Сергей ТЕН

– Вас заранее информиро-

вали, что губернатор пойдет на 

досрочные выборы?

– В той же степени, что и 
простых граждан. Даже деньги 
на выборы в бюджет не были 
заложены, пришлось вносить 
изменения в закон о бюджете, 
чтобы изыскать необходимые 
255 млн рублей за счет резерв-
ного фонда. Именно столько 
было израсходовано на выборах 
президента три года назад. Раз-

ница лишь в том, что те деньги 
федеральные, а эти – из нашего 
бюджета.

– Хватило?

– Нам даже удалось еще сэко-
номить 6,7 млн рублей, несмотря 
на то, что выборы прошли в два 
тура. 

– Но все же, как специали-

сты, вы прогнозировали вероят-

ность губернаторских выборов?

– В какой-то степени да. 
Изменения, связанные с возвра-
том прямых выборов высших 
должностных лиц, были внесе-
ны сравнительно недавно, три 
года назад. Мы понимали, что 
наметился определенный тренд: 
назначенные президентом губер-
наторы должны подтвердить 
свою легитимность с помощью 
прямых выборов. Обратите вни-
мание, за последние три года две 
трети губернаторов, вне зави-
симости от срока исполнения 
своих полномочий: два года, три, 
четыре, прошли через горнило 
прямых выборов. И это понятно: 
статус всенародно избранного 
главы региона по сравнению с 
назначенным президентом РФ 
несравненно выше. Поэтому и 
велико желание губернаторов 
облечь себя доверием народа.

– Но кроме желания надо 

иметь и уверенность, что дове-

рие окажут.

– Для победы в первом туре 
Сергею Ерощенко не хватило 
2400 голосов. И социологи давали 
положительный прогноз. Но, как 
вы знаете, второй тур опрокинул 
все ожидания: победил кандидат, 
набравший в первом туре 34% 
голосов.

– Чем вы объясняете такой 

поворот электората? Какова 

ваша версия?

– Думаю, причина в том, что 
на выборы пришло много людей, 
ранее не голосовавших. Слома-
лись привычные стереотипы, 
что результат предопределен, и 
ничего не изменишь. А тут шар, 
который, казалось бы, немину-
емо должен упасть в лузу, вдруг 
остановился на самом краю. И 
от каждого стало зависеть, в 
какую сторону ему покатиться. 

Для Иркутска явка была рекорд-
ная – больше 40%. Ну и, конеч-
но, свою роль сыграла экономи-
ческая ситуация. Цены растут, 
доходы населения падают…

– И вот она, надежда: придет 

новый начальник, и, может, что-

то изменится к лучшему.

– Совершенно верно.

– В других регионах губер-

наторы, пошедшие на пря-

мые выборы, практически все 

получили вотум доверия. А вот 

Иркутскую область, особенно 

его столицу, «аршином общим 

не измерить». Что это: особен-

ность местного характера, 

сибирское вольнолюбие? 

– Действительно, Иркутск 
неоднократно показывал, что 
ему ничего не надо навязывать. 
Достаточно вспомнить выборы 
мэра пять лет назад. Я тогда был 
членом городской избиратель-
ной комиссии. После принятия 
первых 15 протоколов по Сверд-
ловскому округу, которые бук-
вально сплошь отдавали победу 
Виктору Кондрашову, конечный 
результат для меня был ясен. И 
тогда уже председатели и секре-
тари участковых комиссий, при-
возившие протоколы, в голос 
говорили: на выборы пришло 
очень много людей, ранее не 
голосовавших. Был очень мощ-
ный протестный импульс. 

– Как вы оцениваете чистоту 

нынешних выборов губернато-

ра?

– Выборы прошли без нару-
шений. Никакого оспаривания 
результатов не было. Все канди-
даты, и после первого тура выбо-
ров, и после второго, признали их 
действительность. Все достаточ-
но понятно, прозрачно и четко. А 

вот на выборах мэра в Ангарском 
городском округе, прошедших в 
апреле, и на декабрьских выбо-
рах мэра Иркутского районного 
муниципального образования, 
к сожалению, мы столкнулись с 
серьезной проблемой, которая 
дискредитирует нашу избира-
тельную систему, – с досрочным 
голосованием. 

– Но каким образом эта 

лазейка, используемая нечисто-

плотными людьми, проникла в 

законодательные акты? 

– Досрочное голосование 
всегда имело место, начиная с 
момента принятия в 1994 году 
первого федерального закона 
об основных гарантиях избира-
тельных прав. Там можно было 
без указания причин проголосо-
вать за 15 дней до дня голосова-
ния. В 2002 году, когда появился 
ныне действующий закон, там 
было сказано, что на федераль-
ных и региональных выборах 
досрочного голосования не про-
водится, оно возможно лишь на 
муниципальных выборах, но при 
наличии уважительной причины: 
отпуск, командировка, состоя-
ние здоровья и режим работы. 
За 15 дней можно было прого-
лосовать в территориальной 
комиссии и за три дня – в участ-
ковой. В 2010 году в закон были 
внесены изменения, оставившие 
досрочное голосование только 
для отдаленных и труднодоступ-
ных местностей. Но Конституци-
онный суд, куда обратился пред-
ставительный орган одного из 
субъектов Федерации, посчитал, 
что это нарушает избирательные 
права граждан. И вернул досроч-
ное голосование. 

– При наличии тех же ува-

жительных причин, что и ранее?

– В том-то и дело, что по 
нынешним правилам для досроч-
ного голосования возможна 
любая уважительная причина. 
Достаточно написать заявление: 
мол, буду в день голосования на 
даче. Этого достаточно. На выбо-
рах мэра Иркутского района на 
досрочное голосование пришла 
бабушка под 80 лет и предъяви-
ла свою уважительную причину: 
боюсь, не доживу я, сынок, до 
дня выборов. И ей выдали бюлле-
тень. Но бабушка ладно, все же 
позаботилась о причине, а вот тот 
поток пьяных, дурно пахнущих 
бомжей, что нагрянул в избира-
тельную комиссию в прошлом 
году при выборах мэра Тулуна, 
даже не скрывал, что явился за 
обещанной кем-то мздой. В тече-
ние 10 дней досрочно проголо-
совали полторы тысячи человек. 

– Кандидат может агитиро-

вать, а может скупать голоса 

избирателей на корню. Как с 

этим бороться?

– Законодательно эти нару-
шения сложно выявить. Трудно 
доказать связь кандидата с лица-
ми, голосующими за деньги. Это 
можно установить только опера-
тивно-розыскным путем. Но все 
дело в том, то подкуп избира-
телей – это административное 
правонарушение. А к нему опе-
ративно-розыскная деятельность 
не применяется. У самих избира-
тельных комиссий нет механиз-
ма борьбы с этими злоупотребле-
ниями. Мы не имеем права даже 
проверять достоверность причи-
ны досрочного голосования, ука-
занной избирателем. 

– А если поправить закон, 

как-то его ужесточить?

– Проанализировав практи-
ку, мы считаем, что надо сме-

стить акценты: с голосования в 
участковых комиссиях вернуть-
ся к голосованию в территори-
альных избирательных комисси-
ях. Мы намерены выйти с зако-
нодательной инициативой в ЗС 
уже в начале следующего года 
о том, чтобы на муниципальных 
выборах в Иркутской области 
за 10 дней до официальной их 
даты досрочное голосование осу-
ществлялось в территориальных 
избиркомах, а за три дня – в 
участковых комиссиях. Это, на 
наш взгляд, поможет держать 
под контролем избирательный 
процесс.

– Какие выборные кампании 

нас ожидают в будущем году?

– В 2016 году муниципальных 
выборов будет немного, в основ-
ном в городских и сельских посе-
лениях. Самая крупная избира-
тельная кампания – это выборы 
в Госдуму. И выборы непростые. 
Впервые за последние 13 лет 
они будут проводиться не толь-
ко по партийным спискам, но и 
одномандатным округам. Таким 
образом, законодатель вернул-
ся к смешанной избирательной 
системе. Вся страна поделена на 
225 одномандатных округов, что 
соответствует половине мест в 
Госдуме. В Иркутской области 
четыре таких округа. 

– Следовательно, область 

может рассчитывать как мини-

мум на четыре места в Госдуме…

– …плюс те, которые завою-
ют партии в ходе голосования. 
Думаю, теоретически в общей 
сложности человек шесть могут 
представлять область в нижней 
палате Федерального Собрания. 

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Выборы в Приангарье: итоги и перспективы
Эдуард Девицкий о стереотипах мышления и проблемах досрочного голосования

Новогодние чудеса 
от ветеринаров Приангарья  

ИНТЕРВЬЮ

В ноябре Избирательная комиссия Иркутской 

области отметила свое 20-летие. Знаковым 

событием уходящего года стали для избиркома 

и выборы губернатора региона. В преддверии 

Нового года с председателем областной 

избирательной комиссии Эдуардом Девицким 

встретился наш корреспондент. Главной темой 

разговора, конечно, стали выборы губернатора 

Иркутской области.

Борис Балыбердин в Иркутском центре помощи детям, оставшимся без попечения родителей

СПРАВКА

За особый вклад в агропромышленный комплекс служба ветеринарии Иркутской 
области в этом году удостоена серебряной медали Министерства сельского хозяйства 
РФ. Благодаря самоотверженной работе ветеринарных инспекторов в Приангарье, 
единственном регионе СФО, удалось предотвратить появление таких страшных забо-
леваний, как сибирская язва и бешенство. За 2015 год специалистами областных 
учреждений, подведомственных Службе ветеринарии Иркутской области, был осущест-
влен прием 91 тыс. домашних и декоративных животных и птиц. 
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ТЕХНОЛОГИИ

Иркутская область 

выполнила и даже 

перевыполнила задачу, 

поставленную президентом 

РФ Владимиром Путиным, – 

дать жителям возможность 

получать государственные 

и муниципальные услуги 

по принципу «одного окна». 

В указе главы государства 

говорится, что с января 2016 

года охват должен составить 

90%. В Приангарье же он уже 

сегодня достиг 91,45%. 

28 декабря в регионе открылось сразу 
17 новых многофункциональных центров 
(МФЦ). Ровно в 12.00 торжественные 
церемонии состоялись в Иркутске, Бодай-
бо, Железногорске-Илимском, Зиме, 
Киренске, Усть-Куте, Балаганске, Свир-
ске, Братске, Усть-Уде, Тайшете, поселке 
Новункутский, Жигалово, Еланцах, Качу-
ге, Осе.  

В Иркутске появилось сразу два новых 
центра «Мои документы» – в ТЦ «Ком-
сомолл» и на бульваре Рябикова. Всего в 
столице Восточной Сибири теперь работа-
ет семь МФЦ – на Верхней Набережной, 
Трактовой, Гоголя, Байкальской, Декабрь-
ских Событий, на бульваре Рябикова, в 
микрорайоне Юбилейный. 

Также готовы к работе 70 территориаль-
но обособленных подразделений, которые, 
как правило, создаются при администраци-
ях поселений. Таким образом, в настоящее 
время в области действует 41 МФЦ и 133 
подразделения. Для обслуживания посети-
телей открыто 550 «окон». 

В первом квартале 2016 года ожидается 
запуск еще пяти МФЦ (в Ербогачене, посел-
ке Чунском, Кутулике, Куйтуне, а также 
Магистральном Казачинско-Ленского рай-
она) и 16 обособленных подразделений, 
после чего первый этап общероссийского 
проекта по повышению качества оказания 
государственных и муниципальных услуг 
будет завершен. Следующий этап – разви-
тие электронного взаимодействия со всеми 
службами и ведомствами в целях повыше-
ния скорости обслуживания посетителей; 
расширение перечня услуг.  

Сейчас МФЦ предоставляют более 260 
услуг. Самые популярные из них: регистра-
ция права собственности на недвижимость 
(Росреестр), миграционный и регистраци-
онный учет, предоставление мер соцпод-
держки для семей с детьми, оформление 
материнского капитала и распоряжение его 
средствами. 

Время ожидания очереди в МФЦ не 
должно превышать 15 минут. Если зара нее 

записаться на сайте mfc38.ru, то специали-
сты примут заявителя в конкретно указан-
ное время. Информацию о том, какие доку-
менты нужно с собой взять, можно заранее 
уточнить по телефону 88001000447. 

– Все центры «Мои документы» оформ-
лены в соответствии с единым общерос-
сийским брендом, в них действует система 
электронной очереди, оборудованы места 
для ожидания и заполнения документов, 

созданы условия для обслуживания мало-
мобильных групп населения и посетителей 
с маленькими детьми, – сообщила дирек-
тор ГАУ «МФЦ Иркутской области» Анна 
Милицына.  

Как подчеркнула Оксана Тетерина, 
министр экономического развития Иркут-
ской области, с вводом в действие сети МФЦ 
в регионе решается целый ряд социальных 
проблем. Так, на сегодняшний день создано 
130 новых рабочих мест в 16 районах При-
ангарья. Также 50% государственной пошли-
ны, получаемой за предоставление услуг, 
идет в бюджет региона – за 11 месяцев 2015 
года эта сумма составила 55,8 млн рублей.   

Всего в 2015 году за услугами по прин-
ципу «одного окна» обратилось свыше 800 
тыс. жителей региона, что 7,5 раза больше, 
чем в 2014-м. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Услуги по принципу 
«одного окна»
Доступны почти всем жителям 
Иркутской области 

ПРОЕКТ

В Иркутском районе 

завершился проект 

«100 бизнесов для жизни» 

(100БИ). В течение 

60 дней его участники 

проходили насыщенную 

образовательную 

программу и 

разрабатывали 

свои бизнес-планы. 

Организаторы намерены 

тиражировать технологии 

и методики проекта 

на территории всей 

Иркутской области.

Уникальный опыт

Проект «100БИ» является уникаль-
ным опытом не только для Приангарья, 
но и для России. Его инициировал Центр 
поддержки предпринимательства, руко-
водитель проекта – Константин Гор-
цевский. Для реализации была выбрана 
территория Иркутского района. Орга-
низаторы для каждого населенного 
пункта составили фотокарту предпри-
нимательской активности. Всего было 
изучено 13 территорий с общей чис-
ленностью 55 тыс. человек, выявлено 
720 работающих бизнесов. Все данные 
были собраны в одну таблицу, которой 
впоследствии активно пользовались и 
организаторы, и участники проекта. 
Таким образом, подтвердилось, что на 
самых развивающихся территориях 
Иркутского района нет элементарной 
инфраструктуры – магазинов, СТО, 
булочных, столовых и т.д. 

Первым делом организаторы сфор-
мировали пул бизнес-планов и фран-
шиз, чтобы участники проекта могли 
взять их за основу и построить свой 
бизнес. 

– В ходе этой работы мы быстро 
поняли, что как таковой бизнес-план 
для участников неудобен. Как прави-
ло, он требуется для общения с госу-
дарством или финансовыми струк-
турами, чтобы получить поддержку, 
а не для предпринимательства как 
такового. Поэтому мы взяли самые 
ключевые пункты бизнес-планов и 
составили на их основе концепции 
предпринимательских проектов. Они 
содержат описание бизнеса, инфор-
мацию по производству, финансиро-
ванию и персоналу. На основе этой 
концепции можно сделать свой пред-
принимательский проект. Всего было 
описано 33 концепции из более чем 60 
бизнес-планов, – рассказал Констан-
тин Горцевский. 

Он также добавил, что для участ-
ников проекта был предоставлен пул 
франшиз от партнера – компании 
«Франчайзинг 5». Участники могли 
выбрать ту или иную франшизу и запу-
стить ее на выбранной территории.  

Организаторы проекта также обес-
печили участников информацией о 
мерах ресурсной поддержки от госу-
дарства. До сегодняшнего дня это 
была разнородная, никак не структу-
рированная информация. Специали-
сты проекта ее обработали и состави-
ли перечень, куда вошли 20 разных 
видов поддержки. Этим документом 
начинающие и потенциальные пред-
приниматели также могли пользовать-
ся. Парадоксально, но о мерах ресурс-
ной поддержки практически никто не 
знает, хотя государство заинтересова-
но в том, чтобы помогать начинающим 
предпринимателям.  

Проект «100БИ» вызвал большой 
интерес, у него появилось много пар-
тнеров – это бизнесмены, препода-

ватели и образовательные структуры, 
администрация Иркутского района и 
даже местные жители, для которых все 
это затевалось. 

В октябре нынешнего года старто-
вал сбор заявок для участия в проекте. 
Всего было подано 350 заявок, заре-
гистрировались 203 участника. Актив-
ная стадия проекта стартовала в конце 
октября и длилась 60 дней. 

Участники были разделены на 
несколько групп по степени прорабо-
танности своих проектов и идей. В пер-
вую группу попали люди, которые не 
имели проектов, но хотели бы занимать-
ся предпринимательством. Во вторую 
группу вошли те, кто уже выбрал биз-
нес-идею, но не знают, что делать даль-
ше. В третью – люди, которые имели 
более-менее проработанный бизнес-
проект и нуждались в конкретной под-
держке – финансовой, консультаци-
онной. Для каждой группы участников 
была предусмотрена соответствующая 
образовательная программа по разным 
компетенциям. Например, одна из дис-
циплин – управленческое искусство. 
Участники познакомились с техноло-
гией таллиннской школы менеджеров. 
Всего в рамках проекта состоялось 64 
мероприятия, в том числе 11 лекций, 
семь бизнес-тренингов, девять бизнес-
завтраков, 37 индивидуальных меро-
приятий.   

– Перед нами стояла задача по 
формированию предпринимательско-
го сообщества. Мы ее решали с помо-
щью семинаров, тренингов, бизнес-
завтраков с действующими предпри-
нимателями. Они делились своим опы-
том, отвечали на вопросы участников, 
– рассказал Константин Горцевский.

До финала проекта дошли пример-
но 30 человек, из них 15 создали свои 
проекты. Семь проектов были пре-
зентованы на итоговом мероприятии, 
остальные сейчас дорабатываются или 
уже начали реализовываться. 

Фитнес-центры и химчистки 

ищут инвесторов 

Недавно проекты были представ-
лены на итоговом мероприятии. Все 
они полностью упакованы и готовы к 
реализации. 

Один из участников Анатолий 
Вокин презентовал проект танцеваль-
ного фитнес-центра для всей семьи 
«Маэстро». Анатолий – профессио-
нальный танцор с 20-летним стажем, 
последние пять лет занимается пре-
подавательской деятельностью. Школу 

танцев, по его словам, планируется 
организовать в микрорайоне Березо-
вый. Анатолий считает эту территорию 
перспективной – сейчас там прожи-
вают 10 тыс. человек, в ближайшие 
годы население увеличится до 25 тыс. 
Для реализации проекта необходимо 
10 млн рублей. Инвестиции пойдут на 
приобретение недвижимости, ремонт 
помещения, закупку оборудования, 
материалов, аппаратуры, маркетинг и 
рекламу. Уже сформирована коман-
да из 12 человек, выбрано помещение 
общей площадью 300 кв. м. В успе-
хе своего проекта Анатолий Вокин не 

сомневается – в ближайшие пять лет 
рассматривается перспектива подго-
товки и упаковки бизнес-модели во 
франшизу и продвижение по России, а 
следующие пять лет – по всему миру. 

Следующий проект – компания 
«Маруссия», специализирующаяся на 
строительстве деревянных домов. Его 
автор Мария Пупырева рассказала, 
что летом нынешнего года устроилась 
работать маркетологом в строитель-
ную компанию. Фирма закрылась по 
решению собственника, однако оста-
лась дружная команда. Ребята объеди-
нились и решили открыть свою ком-
панию. Главной миссией предприятия 
Мария считает обеспечение качествен-
ным индивидуальным жильем молодых 
семей со средним доходом 60–80 тыс. 
рублей. Основным конкурентным пре-
имуществом проекта является то, что 
право собственности у готовых домов 
первоначально будет принадлежать 
юридическому лицу. Это позволит 
участвовать в различных программах 
государственной поддержки населе-
ния, таких как материнский капитал, 
военная ипотека. 

Для реализации проекта необхо-
димы инвестиции в размере 15,9 млн 
рублей. По словам Марии Пупыревой, 
эти средства планируется привлечь 
в течение первых пяти месяцев 2016 
года. Деньги пойдут на приобретение 
земельных участков, оплату труда 
работников, строительство первых 
восьми домов. 

Еще один участник Марина Арте-
мьева представила проект сети авто-
матизированных пунктов приема хим-
чистки и прачечных LAUNDRY BOX. 
В настоящее время это уже действую-
щий бизнес. 

– Несколько лет назад за рубе-
жом я увидела стиральные машины 
самообслуживания и решила создать 
прачечную. Выяснила, что сфера 
услуг, в том числе прачечные, стал-
кивается с такими проблемами, как 

неудобные часы работы и располо-
жение, слишком долгое ожидание 
заказа, – отметила Марина. – Поэ-
тому я построила свой бизнес по 
другой схеме. Все производственные 
мощности сосредоточены в головном 
предприятии, кроме того, организо-
ваны автоматизированные приемные 
пункты химчистки. Они могут быть 
размещены где угодно – в супер-
маркетах, фитнес-залах, подъездах 
многоквартирных домов. 

Пункт приема представляет собой 
шкаф с блоком управления. Чтобы 
сдать заказ, необходимо зарегистри-
роваться. После этого клиент получает 
смс на свой гаджет о приеме вещей. 
Заказ перевозится в производственное 
помещение, вещи подвергаются всем 
необходимым манипуляциям, затем 
отвозятся обратно в пункт приема, 
откуда клиент может их забрать. 

Сейчас производственные мощ-
ности позволяют выполнить около 
ста заказов в день. Сама прачечная 
находится в торговом центре на Бай-
кальском тракте, она оборудована 
необходимой техникой. У компании 
есть постоянные клиенты: 16 кор-
поративных и около 600 частных. В 
настоящее время обеспечивается 
бесперебойная работа 20 пунктов 
приема. К 2020 году их количество 
планируется увеличить до 500. Сей-
час проект нуждается в инвестициях 
в размере 3 млн рублей, чтобы при-
обрести новые автоматизированные 
шкафы, дополнительное оборудова-
ние, автомобиль и обеспечить марке-
тинговое сопровождение.  

Также участники «100БИ» пре-
зентовали проекты фитнес-центра 
для женщин, универсальной карты 
школьников, придорожного кафе, 
сыроварни. Они полностью готовы к 
реализации, сейчас их авторы ищут 
инвесторов. 

Равиля ФАТТАХОВА

Губернаторское 
наследие
ДИАЛОГ

Документальный фильм-трилогия, 

оценивающий работу бывшего 

губернатора Иркутской области Сергея 

Ерощенко, выходит на телеканале 

«АИСТ». Зрители уже смогли увидеть 

первую серию фильма «Наследие», две 

другие выйдут после Нового года. Работа 

тележурналиста Андрея Фомина вызвала 

бурную дискуссию. Обсудили фильм и на 

площадке Фонда имени Юрия Ножикова.

Документальная работа Андрея Фомина, главного редак-
тора журнала «Иркутские кулуары», посвящена деятель-
ности Сергея Ерощенко. В первой серии эксперты – руко-
водитель Фонда им. Ю.А. Ножикова Юрий Курин, депутат 
Государственной думы Антон Романов, депутат ЗС Алек-
сей Красноштанов, экономисты, политологи, журналисты 
в целом негативно оценили период губернаторства Сергея 
Ерощенко: основная критика была связана с тем, что глава 
региона много внимания уделял перспективам развития сво-
его бизнеса, а не Приангарья.

В зале кинотеатра «Художественный» обсудить первую 
серию фильма собрались сотни зрителей. Им представи-
лась возможность выслушать точку зрения автора фильма, 
а также некоторых экспертов. Андрей Фомин не сразу 
согласился на подобное мероприятие. По его словам, не 
дело телевизионные фильмы демонстрировать и обсуждать 
в кинотеатрах.

– Обсуждать такого рода телевизионные продукты надо 
естественным порядком, а не в кинотеатрах. Это неесте-
ственно для тележурналиста – рассказывать о том, что 
является его обычной работой, – пояснил Андрей Фомин.

С этой точкой зрения не согласился Юрий Курин. Пре-
зидент Фонда Юрия Ножикова считает, что необходимо 
оценивать наследие каждого губернатора.

– До Сергея Ерощенко было шесть губернаторов. Един-
ственный, кто отчитался перед депутатами и населением, 
– Юрий Ножиков. После он написал две книги мемуаров, 
дал много интервью, выступал с публичными лекциями, где 
отвечал на все вопросы о своей работе. Остальные ушли 
молча, будто в рот воды набрав. Сегодня мы создаем новое 
политическое правило – все, кто приходит во власть, а 
потом уходят, должны знать, что за ними общество следит 
всегда.

Алексей Красноштанов добавил к этому, что исключений 
никому делать не надо, и через пять лет такое же обсужде-
ние предстоит вновь.

– Отвечать за свою работу надо и Сергею Георгиевичу 
Левченко. Через пять лет мы с него спросим. Очень хоро-
шо, что деяния губернаторов, оставляемое ими наследство 
обсуждаются на этой площадке, которая носит имя Ножико-
ва, – заявил депутат Законодательного Собрания.

Одна из претензий к автору, высказанная собравшимися 
в зале, – почему в фильме не представлена точка зрения 
сторонников Сергея Ерощенко. Андрей Фомин пояснил, что 
звал экспертов и с «той стороны», но они отказались. Впро-
чем, журналист пригласил озвучить другую точку зрения в 
последующих двух сериях политолога Сергея Шмидта, и тот 
ответил согласием.

Следующие две серии фильма «Наследие» выйдут на 
телеканале «АИСТ» после Нового года.

Иван МАМОНТОВ

100 бизнесов для жизни: первые итоги 

Сейчас МФЦ предоставляют более 260 услуг. Самые 

популярные из них: регистрация права собственности 

на недвижимость (Росреестр), миграционный и реги-

страционный учет, предоставление мер соцподдержки 

для семей с детьми, оформление материнского капитала 

и распоряжение его средствами. 

Проект «100БИ» 
является уникальным 
опытом не только 
для Приангарья, 
но и для России. 
Его инициировал 
Центр поддержки 
предпринимательства, 
руководитель проекта – 
Константин Горцевский. 
Для реализации была 
выбрана территория 
Иркутского района. 
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СОРЕВНОВАНИЯ

Призы известного усть-

ордынского лучника, 

мастера спорта 

международного класса 

Алексея Николаева 

разыграли более 

150 представителей 

стрельбы из 

классического лука. 

Впервые этот окружной 

турнир получил 

статус открытого 

первенства, на которое 

приехали также 

команды Бурятии и 

Забайкальского края. 

Зал физкультурно-спор-
тивного комплекса «Лидер» в 
поселке Усть-Ордынский на два 
дня стал стрельбищем для луч-
ников. 

– На турнире собрались 
13 команд из Усть-Ордынского 
округа и Иркутска. Также прие-
хали лучники из Агинского авто-
номного округа (Забайкальский 
край) и Бурятии, которые счи-
таются сильнейшими регионами 
не только в Сибири, но и во всей 
России. Мы стараемся настра-
ивать наших ребят на нелегкую 
борьбу с ними, – поделилась 

главный судья соревнований 
Ольга Глушко.

В свое время она принимала 
непосредственное участие в ста-
новлении Алексея Николаева как 
профессионального спортсмена. 
Именно при ней он добился пер-
вых успехов, затем выигрывал 
всероссийские турниры, стал 
победителем первенства мира, 
призером Кубка планеты и чем-
пионата Европы. Сейчас у Алек-
сея появилось небольшое окно 
в связи с праздниками, и он тут 

же приехал домой на открытие 
турнира.

– Приезжаю по возможно-
сти, все зависит от цикла сбор-
ной России, – отметил Алексей 
Николаев. – Сейчас вернулся из 
Китая с тренировочного сбора и 
до 10 января буду дома. Начинал, 
как эти юные спортсмены. Такие 
соревнования – основа для буду-
щего развития, только в турнирах 
можно повысить свое мастерство. 

– Впереди олимпийский год, 
есть шансы попасть в сборную 

России для поездки в Рио-де-
Жанейро?

– Шансы есть всегда. В июле 
будет Кубок мира, где разыгры-
ваются лицензии на Олимпиа-
ду. Сейчас будем тренироваться, 
подготовимся, поедем на Кубок 
и возьмем эту лицензию, – уве-
ренно заявил Алексей Николаев.

Именитого спортсмена 
поздравил заместитель главы 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Андрей 
Калашников:

– Алексей является соорга-
низатором не только этого тур-
нира, но и всех соревнований по 
стрельбе из лука, которые про-
ходят в Усть-Ордынском округе. 
Это не просто талантливый спорт-
смен, достигший серьезных 
результатов, эта наша надежда 
на предстоящих Олимпийских 
играх в Бразилии. Спасибо Алек-
сею, что он популяризирует клас-
сический лук в нашем регионе.

У подрастающего поколе-
ния, приехавшего на турнир на 

призы Алексея Николаева, все 
еще впереди. Впрочем, среди 
более 150 участников от 10 до 16 
лет уже есть и мастера спорта. 
В первом же зачете среди млад-
шей возрастной категории гости 
турнира подтвердили свой ста-
тус фаворитов. Эрдени Галсанов 
из Улан-Удэ значительно опере-
дил по очкам своих соперников. 
Впрочем, свой победе он не силь-
но рад.

– Я уже побеждал на тур-
нирах, но у себя в Бурятии. А 

в Иркутскую область приез-
жаю во второй раз, в прошлом 
году не попал на пьедестал, 
а в этом все вышло удачно. Я 
давно стреляю, но из-за возрас-
та меня поставили с новичка-
ми, так что победить здесь было 
легко. Предпочел бы выступать 
с более старшими соперниками, 
тогда победа была бы весомее, 
– сказал юный участник.

На соревнованиях были 
разыграны медали как в инди-
видуальном зачете, так и в 
командном. Украшением тур-
нира стали тренерские состя-
зания, в которых сразились 23 
наставника. Победы победами, 
но тренеры гнались не столько 
за медалями, сколько за опы-
том.

Тренеры сборной Иркутской 
области отметили очень хоро-
шие условия в «Лидере» для 
стрельбы из лука. По словам 
наставников, это единственный 
зал в регионе, который выде-
ляют для таких масштабных 
соревнований. Уже проведе-
ны переговоры с руководством 
Эхирит-Булагатского района, 
и физкультурный комплекс 
«Лидер» предоставят для про-
ведения соревнований на призы 
Лидии Михайловны Шикота, на 
которые также позовут спор-
тсменов Бурятии и Забайкаль-
ского края.

Иван МАМОНТОВ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

РЕПОРТАЖ

В ноябре в 

Нижнеудинском 

районе обнаружили 

затонувший в болоте 

самолет времен 

Великой Отечественной 

войны. Уникальную 

находку совершили 

педагоги и ребята 

из Шебертинского 

школьного поискового 

отряда «Стриж» в 

районе деревни Даур. 

Наш корреспондент 

вместе с поисковиками 

побывал на месте 

аварийной посадки, 

произошедшей 73 года 

назад, и принял участие 

в поисках фрагментов 

самолета. 

Путь от Нижнеудинска до 
Шеберты не близок, около 100 км, 
это примерно часа полтора езды 
автобусом. На въезде в поселок 
нас встретила Елена Морозова, 
педагог шебертинской школы, а 
также один из главных организа-
торов поиска самолета. Дальше 
– дорога до Даура – небольшой 
деревни в 20 км, где нас ждал 
Евгений Беляев, руководитель 
отряда школьных поисковиков 
«Стриж». Еще одна пересадка, 
на сей раз уже в уазик Евгения, и 
мы вновь продолжаем путь.

Машина лихо катит по широ-
кой, до блеска укатанной лесо-
возной дороге на север, от Даура, 
к синеющим вдалеке горам, кото-
рые, и в правду, здесь называют 
Синей горой. Евгений, не отры-
вая взгляда от скользкой дороги, 
рассказывает нам историю своей 
находки:

– Этот самолет (мы думаем, 
что это предположительно лег-
кий бомбардировщик Дуглас 
DA-7) совершил аварийную 
посадку на здешнее болото в 
августе 1942 года. Я еще в дет-
стве слышал о нем. Но как-то 
серьезно это тогда не воспри-
нимал. Он же не сразу утонул, а 

погружался медленно, несколько 
десятков лет. Так вот, говорят, 
лет 20 назад, было хорошо видно 
его хвост. И тогда нашлись «дея-
тели», которые решили его из 
болота достать. Может, на металл 
хотели сдать, не знаю. В общем, 
прицепили они хвост самолета 
тросом к трактору и дернули. Ну 
и, конечно, оторвали. Самолет 
им не дался и вскоре полностью 
ушел в болото…

Мы сворачиваем со сравни-
тельно хорошей дороги на узкую 
лесную колею. Здесь до нас про-
бежал трактор и немного рас-
чистил путь. Но кардинально 
эта ухабистая снежная трасса, 
петляющая и кружащая среди 
укутанных снегом сосен и елок, 
лучше не стала. 

– Сейчас еще километров 
десять, и мы почти у цели, – 
продолжает свой рассказ Евге-
ний. – Там, правда, по болоту 
надо с километр пройти, но мы 
попробуем проехать потихоньку, 
морозы, вроде, стояли, должно 
подмерзнуть. А болото это осо-

бенное. Настоящая аномаль-
ная зона. Знаете, я к мистике 
как-то не очень, но здесь осо-
бый случай, – улыбается Евге-
ний. – Вот, например, когда мы 
самолет нашли, так все, кто был 
рядом, громко «ура» закрича-
ли. А коллеги, стоявшие всего 
в метрах ста от нас, не услыша-
ли. Звук куда-то в сторону ухо-
дит, хоть закричи, хоть из ружья 
пали, словно стена невидимая, 
какие-то шутки акустики, хотя 
само место совершенно откры-
тое. Также и с поисками было. 
Очевидцев-то вроде бы и много 
опросили, тот видел, этот наты-
кался, когда за ягодой ходил, да 
точно никто подсказать не смог. 
Искали как иголку в стоге сена. 
А самолет нам сам открылся. 
Ведь первый фрагмент, который 
мы нашли, был всего на уровне 
кочек. Можно рядом пройти и не 
увидеть. 

Тем временем мы прибыли на 
место. Впереди показался про-
свет среди деревьев – начинает-
ся болото.

– Так, внимание. Сейчас по 
болоту поедем. Двери держим 
открытыми, если машина начнет 
проваливаться, всем из машины 
быстренько, – проводит крат-
кий инструктаж Евгений.

Но не раз испытанный нашим 
бездорожьем работяга УАЗ поти-
хоньку, переваливаясь с боку 
на бок, словно крадучись, довез 
нас до самого места без проис-
шествий. Выходим. В десятке 
метров от нас небольшой кустик 
березки – опознавательная 
метка, которую оставили поис-
ковики в прошлый свой приезд.

– Это мы от недобрых людей 
шифруемся, – смеется Елена 
Морозова. – Пока мы самолет 
искали, многие пальцем у виска 
крутили, дескать, морочат голову 
байками и себе, и детям. А вот 
как нашли его, так вокруг такой 
ажиотаж поднялся, всем сразу 
это стало интересно и нужно. 
Были и те, кто нажиться на этом 
рад, такие готовы что угодно ута-
щить и продать. Вот от них и 
маскируемся. А если точно место 

не знать, попробуй тут найди 
что-то.

Болото действительно нема-
лое. Если в ширину оно всего с 
километр, то в длину тянется на 
30 км, а то и больше. И найти 
тут нужный, тот самый заветный 
пятачок, метров десяти в окруж-
ности – ну очень не просто. Тем 
временем хозяйственный Евге-
ний, высадив нас, отправился за 
дровами в лес. Мы же беремся за 
лопаты и метелки и расчищаем 
место для будущего лагеря и пло-
щадку, где планируется работа.

Под небольшим слоем снега 
местами открываются поросшие 
мелкими кустиками и травой 
кочки, словно окошки в неизве-
данный болотный мир прогляды-
вают небольшие участки чистого 
льда. Возле давешней березки-
метки виднеется металлический 
фрагмент какой-то детали само-
лета. Это и есть фронт нашей 
работы на сегодня – аккуратно 
очистить место вокруг, по воз-
можности поднять эту часть 
самолета на поверхность или, по 

крайней мере, установить, какая 
именно деталь перед нами.  

– Тогда бы мы смогли про-
считать точно, как лежит весь 
самолет, да и, может быть, 
смогли установить точно тип и 
марку самолета, – делится сво-
ими соображениями Евгений. 
– Когда мы только нашли его, 
связались с военными и запро-
сили данные из архивов, но ответ 
еще не получили. А по тем облом-
кам хвостового оперения, что мы 
подняли в прошлые свои приез-
ды, этого тоже установить пока 
не удалось. 

За разговорами каждый дела-
ет свое дело. Уже вовсю горит 
разведенный Евгением костер, 
исходит на нем паром котелок с 
гречневой кашей, рядом важно 
фырчит жестянка с настоящим 
таежным чаем, с травками и дым-
ком от костра. Мы же тем време-
нем вооружаемся привезенным 
инструментом и приступаем к 
работе – аккуратно начинаем 
выдалбливать котлован во льду. 
Работать приходится очень юве-
лирно, «серьезные» аргументы 
– лом и топор нужно применять 
с большой осторожностью, толь-
ко по краям котлована, да и в глу-
бину – болото промерзло всего 
на 40–50 см, может пойти вода. 

– А люди по-разному относят-
ся к нашим поискам. Вот дети нас 
всегда поддерживают. Даже когда 
мы еще только начинали свои 
поиски, в наш поисковый отряд 
желающих было в несколько раз 
больше, чем мы могли принять. 
Так ребята даже жребий тянули, 
кому участвовать в очередной 
экспедиции. Взрослые, некоторые 
родители и наши коллеги – учи-
теля куда сдержанней были, не 
верили в наш успех, – рассказы-
вает Елена. – Позже, когда мы 
уже нашли самолет, отношение 
поменялось. Многие нас искрен-
не поздравляли, помощь любую 
предлагали, участие свое. 

Тем временем работа продол-
жается. Вот изо льда показалась 
новая деталь, какая-то тяга. Всех 
нас охватывает азарт, мы забы-
ваем, что собирались пообедать, 
и напрасно потрескивает, маня 
теплом, костер. Теперь все наше 
внимание в этом небольшом кот-
лованчике, на дне которого под 
нашими руками проявляются 
контуры части навечно призем-
лившегося здесь 73 года назад 

самолета. Сантиметр за санти-
метром очищая ото льда и смерз-
шегося мха проступившие дета-
ли, мы, кажется, прикасаемся к 
самой истории. 

Еще час напряженного труда, 
и становится ясно, что перед 
нами деталь фюзеляжа с крепле-
нием, тягой и вилкой от хвосто-
вого колеса самолета. Длиной 
деталь примерно метра полтора, 
но насколько она идет в глуби-
ну, пока непонятно, ведь болото 
еще не промерзло как следует, и 
углубляться мы пока не можем. 
Евгений явно озадачен, ведь если 
это не отдельный фрагмент, а 
составная часть всего самолета, 
то он лежит в болоте почти верти-
кально. Мы попытались, зацепив-
шись за стальную тягу, ведущую 
к вилке колеса пошевелить нашу 
находку, но по краям вдруг высту-
пила вода. Пришлось эту затею 
оставить. Тщательно фотографи-
руем, измеряем свою находку и 
сообща решаем, что на сегодня 
работы надо оканчивать. Зимний 
день короток, а нам еще предсто-
ит неблизкий обратный путь.

Наскоро обедаем в походном 
порядке и делимся впечатлени-
ями от пролетевших как одно 
мгновение нескольких часов 
экспедиции. На память Евге-
ний и Елена дарят нам неболь-
шой кусочек дюралюминиевой 
обшивки самолета – один из 
добытых нами сегодня трофеев. 
Короткие сборы и в дорогу.

– А наше болото приняло вас, 
– улыбается Евгений. – И само-
лет вам показался, не всем так 
везет. Тут ведь и в правду ано-
мальная зона. После того, как мы 
нашли самолет, зачастили сюда 
разные «охотники», но никому 
болото самолет не отдает, бере-
жет его для нас. Знает, что мы для 
доброго дела этим занимаемся, 
для истории, для родного края, 
для ребятишек наших. Чтобы они 
своими глазами увидели, своими 
руками пощупали нашу историю 
и научились ее уважать, ценить 
и беречь. Вот скоро мы начнем 
серьезные работы по подъему 
самолета. Уже договорились со 
специалистами и с техникой 
тоже. Вы приезжайте к нам на 
подъем, вас наша аномалия при-
няла, вы с добром сюда пришли.

Сергей ИВАНОВ

Фото автора

Экспедиция к пропавшему самолету

Лучники поборолись за призы 
Алексея Николаева
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